

Independencia de las colonias hispanoamericanas

Durante las tres primeras décadas del siglo XIX, en gran parte de las colonias americanas que estaban bajo el dominio español, se desarrollaron movimientos revolucionarios, que culminaron en **procesos de independencia**.

Entre los factores que favorecieron estos procesos de independencia, se encuentran los siguientes: la difusión del pensamiento ilustrado y del ideario republicano, los acontecimientos ocurridos desde fines del siglo XVIII en Estados Unidos y Francia, la crisis del Imperio español y las múltiples problemáticas que acarrea el sistema colonial en América. Estos y otros factores motivaron el inicio de un ciclo de guerras independentistas, que tuvieron entre sus principales consecuencias el surgimiento de **repúblicas independientes** en Hispanoamérica.

¿Qué factores influyeron en los procesos de independencia hispanoamericanos? ¿Qué transformaciones y desafíos enfrentaron las nuevas naciones?

¿Qué sé?

¿Qué sabes sobre la independencia de Chile?

¿Qué relación piensas que hubo entre las revoluciones de Estados Unidos y Francia y la independencia de las colonias hispanoamericanas?

A “El velo se ha rasgado: ya hemos visto la luz, y se nos quiere volver a las tinieblas; se han roto las cadenas; ya hemos sido libres; y nuestros enemigos pretenden de nuevo esclavizarnos [...]. En unas partes triunfan los Independientes, en tanto que los tiranos, en lugares diferentes obtienen sus ventajas [...]. Una escena militar de dos mil leguas de longitud, y novecientos de latitud en su mayor extensión, en que dieciséis millones de Americanos defienden sus derechos, o están comprimidos por la nación Española; que aunque fue en algún tiempo el más vasto Imperio del Mundo, sus restos son ahora impotentes para dominar al nuevo hemisferio, y hasta para mantenerse en el antiguo.

[...] Yo deseo ver formar en América la más grande nación del mundo, menos por su extensión y riquezas, que por su libertad y gloria [...]. Yo diré a Usted lo que puede ponernos en aptitud de expulsar a los españoles y de fundar un Gobierno libre. [...] Luego que seamos fuertes, bajo los auspicios de una nación liberal que nos preste su protección; se nos verá cultivar las virtudes y los talentos que conducen a la gloria; entonces seguiremos la marcha majestuosa hacia las grandes prosperidades a las que está destinada América, entonces las ciencias y las artes, que han ilustrado a Europa, volarán a América libre, que las servirá con un asilo”.

Bolívar, Simón (1815). *Carta de Jamaica*. (Fragmento adaptado).

Simón Bolívar (1783-1830) fue un militar y político venezolano, considerado uno de los principales libertadores de Hispanoamérica dada su influencia en los procesos independentistas de la región. Fue fundamental para la liberación de Perú, último bastión de resistencia española, y fundó las repúblicas de Bolivia

y Gran Colombia (actuales repúblicas de Ecuador, Colombia, Venezuela y Panamá). Esta carta, fue escrita en el contexto de las guerras de independencia, cuando los españoles realizaron esfuerzos para reconquistar las colonias americanas, que se estaban sublevando.



B Olivares, Mariano Florentino (1895). *Alegoría de la unión americana*.

Mariano Florentino Olivares fue un artista boliviano, autor de una serie de obras que relacionaban los movimientos indígenas con los independentistas en América.

En parejas, realicen las siguientes actividades:

1. ¿Qué ideas tiene Simón Bolívar (fuente **A**) sobre el proceso independentista que se estaba desarrollando en ese momento?, ¿qué esperanzas tenía en el proceso?, ¿qué ideas ilustradas se reflejan en su carta?
2. Observa atentamente la fuente **B**: ¿qué ideas se representan en ella acerca de la independencia hispanoamericana?
3. ¿Por qué puede considerarse la independencia de las colonias hispanoamericanas como un proceso continental?

Organizador temporal

